

Mardi 19 novembre 2024 Les grandes puissances à la manœuvre – Tour d'horizon géopolitique Thomas Gomart

Le livre L'accélération de l'histoire nait en mer de Chine lors d'une navigation en juillet 2023.

19 points

- 5 points de cadrage général
- 5 principales accélérations qui modifient le système
- 9 puissances pour délimiter l'espace stratégique de notre pays

Deux remarques introductives :

- 1) d'ordre méthodologique. Moment très particulier en Europe avec la guerre d'Ukraine. L'enseignement des relations internationales a beaucoup insisté sur les flux, sur le fait social beaucoup plus que sur les logiques de puissance.
- Il faut essayer de percer l'intention d'habiter de l'autre. Une puissance est à la fois un portefeuille de ressources mais c'est surtout une capacité de passage à l'acte.
- 2) d'ordre chronologique. Il y a 35 ans à la période 1989-1994 : le système international s'est transformé de façon rapide et profonde sous l'effet combiné de 4 évènements :
- La répression de Tienanmen juin 1989 : la Chine veut devenir le « boss » du capitalisme global sans passer par la case démocratie.
- La chute du mur de Berlin (novembre 1989), convergence entre économie de marché et démocratie pluraliste qui va entraîner la réunification de l'Allemagne et la création de l'Euro ainsi que les différents élargissements de l'Union Européenne et de L'Otan.
- La guerre du Koweït qui provoque la réaction de la coalition internationale, sauf le Yémen et Cuba, conduite par les Etats-Unis, et la Chine s'abstient.
- Déclaration de l'indépendance de l'Ukraine en décembre 1991 qui scelle le sort de l'URSS.

I/ Cinq points de cadrage

1/ La structuration de plus en plus forte du système international autour de la relation sinoaméricaine. La rivalité ouverte entre la Chine et les Etats Unis pour être les premiers sur la scène internationale est assise sur une très forte interpénétration économique ; deux économies « siamoises » qui ne peuvent pas se passer l'une de l'autre. Il y a un découplage sur certains segments technologiques.

2/ Ça n'est pas une relation structurante car elle ouvre des espaces à des puissances moyennes (celles qui se sont réunies dans le cadre du G8). Ces pays sont dans un moment où ils ont la volonté de transformer leur émergence économique en revendications stratégiques à l'encontre des européens.

3/ Grande difficulté à naviguer dans les emboitements de juridiction et de souveraineté. Cela oblige à bien comprendre la juridiction dans laquelle nous sommes lorsque nous faisons une action. Il faut donc apprendre à naviguer dans un système de plus en plus complexe.

4/ Les inégalités comme moteur de la politique internationale. Inégalité qui s'observe entre régions et au sein des régions puis au sein des pays. La différence d'espérance de vie de 30 ans entre la Sierra Léone et Singapour est la même que celle dans 2 quartiers opposés de Chicago. Ces inégalités vont se traduire dans les années à venir par deux arguments avec une portée politique forte :

- La faute de l'aumône de développement
- La décarbonisation de l'économie ne correspond pas à leur mode de fonctionnement.

5/ Les questions de démographie sont sur 3 principaux pôles :

- Amérique du Nord : dynamique
- Europe et Chine : vieillissante
- Inde : démographie très jeune mais est-elle capable de développer son économie ?

L'Europe représente 6% de la population mondiale. La moyenne d'âge en Europe est de 44 ans, en Afrique subsaharienne elle est de 20 ans.

3 détroits : Bosphore (blé), Taiwan (puces électroniques), Ormuz et Bab-el-Mandeb (gaz et pétrole) Pyramide de Maslow :

Blé en bas de la pyramide, gaz et pétrole au milieu et pièces électroniques au sommet.

1/ accélération de la dégradation environnementale. Sujet économique mais également très sensible politiquement.

2/ accélération de la propagation technologique et en particulier de l'Intelligence Artificielle. L'IA : enjeu de production, de l'information et la désinformation et celle des talents (hyper concentration du nombre d'acteurs). Il faut comprendre les flux de l'IA, (ex de l'Inde).

3/ accélération de la dépense militaire mondiale. Elle a été peu suivie en Europe qui a commencé à désarmer au début des années 70. Les Etats Unis et la Russie ont diminué leurs dépenses militaires après la chute de l'URSS, mais les européens ont continuer à désarmer après le 11 septembre 2001 contrairement aux autres pays qui ont réarmée à partir du 11 septembre 2001. On ne peut pas rattraper, en période de crises aigüe, des décennies de dégradation militaires.

4/ le partage différent de la richesse à l'échelle globale. Depuis 2022 Le Brésil, la Russie, l'Inde, la Chine et l'Afrique du Sud sont désormais plus important en proportion du PIB mondial que le G7. L'acronyme BRIC était un acronyme de banque et devient un format politique. La Chine représente 65% de l'ensemble et l'Inde est très largement déficitaire. Dans le G7 il y a un décrochage de l'Europe très rapide.

5/ le 3^{ème} âge nucléaire

- 1^{er} âge : la guerre froide
- 2^{ème} âge : désarmement nucléaire qui a suivi la chute de l'URSS avec une diminution des arsenaux russes et américains très significative. Les EU et la Russie représente 90% de l'arsenal nucléaire mondial.
- 3è âge : effort de prolifération des pays qui veulent devenir des puissances nucléaires (Iran, Corée du Nord) et la Chine qui change d'orientation nucléaire, elle veut doubler son arsenal nucléaire d'ici 2030. La Russie, l'Iran et la Corée du Nord sont les 3 pays les plus sanctionnés par la communauté internationale et ils sont tous les trois porteurs d'une crise nucléaire.

III/ Neuf puissances regroupées en trois groupes

- La terre : Russie, Chine, Allemagne
- La mer : Royaume Uni, Etats-Unis, Inde, Australie
- Le ciel : Turquie, Arabie Saoudite, Iran. (Enjeux religieux).
- 1) la Russie : la trajectoire de la Russie de Poutine est un pari sur l'Europe en 2000-2008 et notamment pour l'Allemagne. Un « retour au pouvoir » en 2012 qui se traduit par un durcissement idéologique, un pari sur la Chine et une volonté de rétablir un joug sur l'Ukraine. Projet très construit d'abord par l'annexion de la Crimée en 2014, puis l'invasion à grande échelle de février 2022 en Ukraine. Un million de morts et de blessés. La Russie a plusieurs objectifs :
- démilitariser l'Ukraine pour l'asservir.
- Revenir à la situation de 1997 d'avant l'élargissement de l'OTAN et de l'Union Européenne.
- Rappeler que la Russie n'est pas une puissance régionale mais internationale.
- 2) La République Populaire de Chine : depuis 1979 l'élément le plus décisif est le caractère foudroyant de l'émergence chinoise. L'émergence économique de la Chine correspond à un discours très civilisationnel sur les 5000 ans d'histoire de la Chine (ce ne sont pas des parvenus) et la conservation de sa matrice marxiste-léniniste.
- 3) l'Allemagne : le modèle allemand d'Angela Merkel s'est traduit par un décrochage franco-allemand au niveau économique. La croissance allemande a été supérieure à la croissance française depuis les années 2000. Sur une génération, l'Allemagne s'est enrichie pendant que la France s'est appauvrie. Ecart important en termes de niveau de vie et de dette publique. Modèle qui reposait sur 3 piliers : une place importante à l'industrie, un modèle exportateur vers l'UE, les EU et la Chine, le tout avec une transition énergétique qui a renoncé au nucléaire et qui s'est alimentée au gaz russe bon marché, et ne dépensant pas grand-chose pour sa défense militaire. Ce modèle doit être réinventé avec ce nouveau modèle de cohabitation. La France et l'Allemagne sont dans une situation politique très fragile à l'arrivée de la nouvelle administration Trump.
- 4) les Etats-Unis: Donald Trump réélu en arrivant à combiner défense identitaire et vision futuriste. Il y a une construction idéologique très sérieuse avec les conseillers de Donald Trump qui annonce un investissement systématique sur la technologie au détriment d'une approche environnementale.

- 5) le Royaume Uni : puissance coloniale et nucléaire avec des difficultés économiques importantes. Le Brexit en 2016 a entraîné des modifications. « Une super puissance de poche » qui par exemple a construit 2 portes avions sans avions. Il y a une volonté de rapprochement avec l'Union Européenne.
- 6) l'Inde: pays le plus peuplé au monde en 2022/2023. Très revendicatif sur la scène internationale. Identité religieuse très forte. Sera à moyen terme la 3^{ème} économie mondiale, pas de base industrielle, situation déficitaire par rapport à la Chine. Il faut travailler d'urgence à la relation entre la Chine et l'Inde (93% de la population mondiale).
- 7) la Turquie : membre de l'OTAN, candidat à l'UE depuis 1963 mais vu comme une expérience de l'islam politique. Autoritarisme. Redéploiement de la politique étrangère, essaie de maximiser sa position d'intermédiaire (guerre d'Ukraine).
- 8) l'Arabie Saoudite: pays qui repose sur 2 choses: terre d'islam et producteur de pétrole. Une bonne part de notre transition énergétique dépend des pays du golfe. Les 5 pays membres permanents du conseil de sécurité depuis 1945 ont eu un rapport avec les pays du golf qui consistait à prendre du pétrole et vendre des armes à l'exception de la Russie qui n'avait pas besoin du pétrole mais qui a vendu des armes. Cela bouge rapidement.
- 9) l'Iran : l'acte fondateur de la République Islamique d'Iran est la prise d'otage de l'ambassade des Etats-Unis suite à un régime qui s'est construit dans la guerre contre l'Irak. Aujourd'hui situation paradoxale, les pays qui ont pris des sanctions contre l'Iran se retrouvent mis devant leur dépendance commerciale. Mais depuis avril 2024 (réponse d'Israël contre le Hamas) on est passé dans un conflit plus étatique classique.

IV/ 4 questions prospectives

En 2059:

- Est-ce que la Chine sera la première puissance mondiale ?
- Est-ce que l'Union Européenne sera viable ?
- Où en sera l'Arabie Saoudite avec le nucléaire ?
- La Russie sera-t-elle avec le même fonctionnement et les mêmes frontières qu'aujourd'hui?

Pour aller plus loin:

Les ambitions inavouées : ce que préparent les grandes puissance Thomas Gomart, Éd. Tallandier L'accélération de l'histoire – les nœuds géostratégiques d'un monde hors de contrôle Thomas Gomart Éd. Tallandier